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В мемориальный В мемориальный 
музей композитора музей композитора 

Филиппа Лукина Филиппа Лукина 
вселили библиотеку, вселили библиотеку, 
а в библиотеку а в библиотеку 
въехала въехала 
администрация.администрация.

Попал под раздачу: Попал под раздачу: 
«обнаружено и «обнаружено и 
изъято наркотическое изъято наркотическое 
средство».средство».
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ВСТРЕЧИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Республиканская власть Республиканская власть 
хочет знать, насколько хочет знать, насколько 
сильны в народе сильны в народе 
протестные настроения. протестные настроения. 
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От Моргаушского района 
до Китая – рукой подать

А по поводу строительства 
животноводческого комплекса 
в Порецком людей поспешил 
успокоить глава республикан-
ского Минэкономразвития Вла-
димир Аврелькин – он сказал, 
что экология не пострадает. 
По словам министра, участок в 
Порецком районе был выделен 
в условиях конкурса, а земли 
эти были свободными; за эко-
логической ситуацией будут 
следить Роспотребнадзор и 
природоохранная прокурату-
ра. Аврелькин заверил: «Будем 
учитывать опыт других регио-
нов и не допустим превышения 
химических средств, антибио-
тиков при производстве про-
дукции, ситуация на контроле 

главы». Вот лучше бы он этого 
не говорил: все, что «берет на 
контроль» глава, кончается 
как-то не очень. Тем не менее 
по Порецкому району имеется 
хоть какая-то ясность, а по Мор-
гаушскому…

«КИТАЙЦЫ БУДУТ 
ЧТО-ТО СТРОИТЬ» 

А в Моргаушском, на терри-
тории Москакасинского сель-
ского поселения, просто по-
ставили столбы – обозначили 
границы земельного участка, 
но ничего не объяснили. А бра-
тья-китайцы, со слов сельчан, 
заявили, что землю они уже 
купили.

Но местные жители с таким 
положением дел не согласны. В 
подтверждение своей позиции 
они приводят веские аргумен-
ты: нужно самим развивать хо-
зяйство. К тому же люди боятся 
за экологию – в этом плане на 
инвесторов из Поднебесной на-
дежды действительно мало. А 
еще людей возмущает, что их 
никто не спросил. 

– Мы обратились к главе по-
селения. Он сказал, что тоже не 
знает, что здесь будут строить, 
– сообщили местные жители 
на сходе, на который приехал 
депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков. – Потом мы со-
брали большое собрание, при-
ехал глава администрации из 

Москакасов. И нам объяснили, 
что здесь хотят строить какой-
то комплекс китайцы – то ли мо-
локоперерабатывающий завод, 
то ли перерабатывающий мясо.

Потом сельчане услышали, 
что это будет общежитие на 500 
китайских товарищей. Люди до 
сих пор находятся в неведении, 
поскольку знают лишь то, что 
«китайцы будут здесь что-то 
строить». А про землю гово-
рят: «Нам не дали. Земля была 
частная, потом ее продали». 

В советское время в совхозе 
– а таких хозяйств здесь было 
четыре, рассказали местные 
жители, на каждого было рас-
пределено по 1,58 га. Правда, 
устно. Потом Минсельхоз СССР 
запретил делить землю на паи. 
А когда мы стали жить в другой 
стране, СХПК взял все в свои 
руки. И сейчас именно эта зем-
ля – не оформленная в виде 
паев – предполагается под за-
стройку китайскими инвесто-
рами. Кстати, пару лет назад 
она еще обрабатывалась, а те, 

кто ее возделывал, остались 
без работы. Предприниматель 
же, получавший с этих земель 
урожай, теперь вынужден арен-
довать участок вдали от своего 
хозяйства – в Чебоксарском 
районе. Хотя именно благодаря 
ему территория не заросла ни 
сорняками, ни лесом.

Но раз уж это такой серьез-
ный инвестпроект, то надо бы 
все оформлять, как говорится, 
без сучка без задоринки. Да и 
людей уважить надо, хоть они 
от этого при нынешней власти 
давно отвыкли.

Словом, разговоров и общих 
слов вокруг этой чувашско-ки-
тайской истории достаточно, по-
этому Игорь Моляков намерен 
добиваться конкретики. 

– Первым делом надо вы-
яснить историю земельного 
участка, добиться, чтобы лю-
дям объяснили: кто это и что он 
будет здесь делать, когда и кто 
давал разрешение на строи-
тельство, – прокомментировал 
свои действия депутат. 

В Чувашии громко зазвучала китайская тема: в рамках международного проекта 
«Волга-Янцзы» в Порецком районе должен появиться животноводческий 

комплекс, а в Моргаушском — молокозавод. В обоих районах эти начинания 
вызвали бурное обсуждение, если не сказать неприятие. Да, инвестиции – это 

хорошо, но, может быть, выделение земель под подобные проекты имеет 
смысл обсуждать с населением? По крайней мере, для начала информировать 

должным образом, чтобы не получилось, как в Моргаушском районе. 

На этот раз Олег Николаев провел 
встречи в Чебоксарском институте 
(филиал) АНО ВО Московского гума-
нитарно-экономического института, 
ООО «Вавилон» и АО «Промтактор». 
Все встречи прошли интересно, с об-
суждением разных тем, участники за-
давали много вопросов.

В институте, учитывая особен-
ности аудитории, депутат больше 
внимания уделил экономическим и 
социальным аспектам, в частности, 
проблемам образования, карьерного 
роста молодых специалистов, а в «Ва-
вилоне» – мерам правительства и де-
ятельности Госдумы РФ по развитию 
промышленности, малого и среднего 
бизнеса.

Как всегда, было много вопросов. 
Они говорят о том, что люди в боль-
шинстве своем не поддерживают ре-
форму пенсионной системы.

Участники встречи говорили о низ-
ком уровне медицинского обслужива-
ния населения, особенно в сельской 
местности, об оттоке рабочей силы 
из республики, о налогообложении. 
Большинство возмущено отказом де-
путатов от партии власти принять за-
кон о прогрессивном налогообложе-
нии сверхдоходов.

Завершилась региональная неде-
ля Олега Николаева встречей с работ-
никами «Промтрактора».

Основное мероприятие пред-
варил разговор с заместителем 
исполнительного директора АО 
«Промтрактор» Евгением Максимо-
вым и бессменным председателем 
профкома предприятия Валенти-
ной Рыбкиной. Обсуждались акту-
альные вопросы, касающиеся де-
ятельности завода. «Помтрактор», 
несмотря на трудности, особенно 

на нехватку рабочих рук, наращи-
вает объемы производства техники 
и стал стабильно выплачивать зар-
плату.

В конференц-зале Олег Николаев 
рассказал о своей работе в Госдуме, 
ответил на вопросы. Они касались в 
основном опять же пенсионной ре-
формы, проблем обманутых доль-
щиков, выплат различных социаль-
ных льгот. Прозвучал и ряд деловых 
предложений, которые парламента-
рий сразу же взял на заметку. В част-
ности, было высказано пожелание о 
решении на законодательном уровне 
вопроса об отсрочке призыва в ар-
мию выпускников средних специаль-
ных учебных заведений сразу после 
их окончания, а также возврата к су-
ществовавшей системе распределе-
ния выпускников вузов, обучающихся 
на бюджетной основе. 

ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ

Региональная неделя 
депутата была насыщенной
Каждая региональная неделя депутата Госдумы Олега Николаева проходит Каждая региональная неделя депутата Госдумы Олега Николаева проходит 
интересно и насыщенно. Парламентарий в короткий срок успевает побывать интересно и насыщенно. Парламентарий в короткий срок успевает побывать 
в каком-либо вузе, на предприятии и непременно провести депутатский прием.в каком-либо вузе, на предприятии и непременно провести депутатский прием.
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ВЛАСТЬ

Принципиальное фарисействоПринципиальное фарисейство
У среднестатистического жителя Чувашии может сложиться мнение, что в республике ничего из ряда вон выходящего не происходит: 
выборы проводить еще рано, конфликт с отказом назначить Игоря Молякова на освобожденную должность в Госсовете благополучно, 
то есть полным поражением руководства местной власти, завершился, процесс перманентных митингов идет на спад. Между тем и в 
коридорах власти, и в среде оппозиции постепенно набирает обороты подготовка к предстоящим баталиям, связанным с проведением 
выборов. Хотя до них еще далеко – первые по-настоящему значимые выборы пройдут лишь в 2020 году, когда будет избран глава 
Чувашии. Но напряжение нарастает. 

«ГЕНОЦИД» С МЕСТНЫМ 
КОЛОРИТОМ

В Госсовете Чувашии, как 
известно, четыре депутатские 
фракции. По численному ран-
жиру они выглядят так: «Еди-
ная Россия», «КПРФ», «ЛДПР» 
и «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». 
Три последние считаются оп-
позиционными. В общей слож-
ности они представлены всего 
восьмью депутатами, но при 
тесной сплоченности могли бы 
превратиться в серьезную по-
литическую силу, способную 
жестко оппонировать партии 
власти. Но почему-то союз не 
складывается. На сегодня толь-
ко фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», представленная де-
путатами Игорем Моляковым и 
Сергеем Семеновым, стоит на 
принципиальных позициях и по 
многим вопросам ведет беском-
промиссную борьбу с коллега-
ми из партии власти. 

Надо отметить, что пред-
ставители и КПРФ, и ЛДПР, как, 
например, Григорий Данилов 
и Константин Степанов, почти 
на каждой сессии выходят к 
трибуне и услаждают слух со-
бравшихся, особенно пригла-
шенных, основной контингент 
которых составляют ветераны, 
хлесткими фразами и афориз-
мами, но почему-то ни у руко-
водства Госсовета ЧР, ни у ад-
министрации главы Чувашии 
их гневные слова неприятия не 
вызывают. 

Совсем иное отношение к 
депутатам от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Руководство Госсо-
вета уже выработало алгоритм 
действий, чтобы нейтрализо-
вать, например, Игоря Моляко-
ва. И это очень зримо проявля-
ется на каждой сессии.

Сценарий почти всех засе-
даний будто написан под копир-
ку. Уже на стадии обсуждения 
повестки дня начинается проти-
востояние: Игорь Моляков пред-
лагает внести для обсуждения 
тот или иной вопрос – спикер 
в очень редких случаях ставит 
предложение оппозиционного 
депутата на голосование или 
вообще сразу отметает. Исход 
предугадать нетрудно: еще не 
было ни одного случая, по край-
ней мере, в нынешнем созыве, 
чтобы предложение Молякова 
«втиснулось» в повестку дня. 

После этого начинается вто-
рой этап – тотальный остракизм 
неугодного депутата. Механизм 
прост: стоит Молякову хотя бы 
чуть-чуть отклониться от по-
вестки дня, ему моментально 
делают замечание, а если он 
проявляет «непонимание» си-
туации, получает отказ в праве 
выступать с трибуны.

– Получается нелепая си-
туация, – комментирует Игорь 
Моляков. – Как правило, наша 
фракция всегда предлагает 
внести в повестку дня самые 
актуальные вопросы, волную-

щие людей. Но председатель 
Госсовета Чувашии Валерий 
Филимонов их либо сразу же от-
вергает, либо ставит на голосо-
вание с «правильными» с точки 
зрения руководства республики 
комментариями. В результате 
наши предложения не проходят. 
Но это же не значит, что пробле-
ма решена! Наоборот, из-за иг-
норирования наших инициатив 
болезнь еще глубже загоняется 
внутрь. Поэтому мы с Сергеем 
Семеновым рвемся к трибуне, 
чтобы сообщить о нашей пози-
ции и чтобы правительство при-
няло меры. Так было, когда мы 
предлагали обсудить проблемы 
«Чувашавтотранса», сохране-
ние льгот работающим пенсио-
нерам, многодетным матерям, 
«детям войны» и, наконец, во-
просы, связанные с пенсион-
ной реформой.

– Кто скажет, что эти вопро-
сы неактуальны? – горячится 
депутат. – О них люди говорят 
на встречах, которые мы про-
водим с Сергеем Семеновым. 
Разве можно замалчивать эти 
проблемы? Конечно, нельзя! 
Вот мы и выходим к трибуне 
и говорим «не по теме». И нас 
за это лишают слова! Это раз-
ве не парламентский геноцид с 
местным колоритом?

ЛЕВЫЙ ФРАНТ

Второго октября в Чебокса-
рах произошло знаковое собы-
тие – встреча главы Чувашии 
Михаила Игнатьева с активи-
стами местной организации 
КПРФ. Она прошла в здании 
республиканского комитета 
партии. 

Видимо, обе стороны при-
давали мероприятию большое 
значение. Об этом прежде все-
го говорит состав аудитории, 
представленной верхушкой 
партруководства во главе с Ва-
лентином Шурчановым и свитой 
под патронажем руководителя 
администрации главы респу-
блики Юрия Васильева. Броса-
ется в глаза и обилие журнали-
стов из официальных СМИ. 

– Эту встречу смело мож-
но назвать междусобойчиком, 
– рассказывал после меропри-
ятия один из ее участников. 
– Пропускали только прове-
ренных лиц – не дай бог, кто-то 
лишнее сболтнет или задаст 
неприятный вопрос. Например, 
один из «товарищей» нам реко-
мендовал «не портить настрое-
ние Михаилу Васильевичу и не 
лезть в драку».

Сказанное подтверждается 
и публикацией в интернет-из-
дании «Правда ПФО»: «Уди-
вительно, но даже тему повы-
шения пенсионного возраста 
коммунисты старательно обхо-
дили стороной. Скорее всего, 
была какая-то предварительная 
договоренность, чтобы Игна-
тьеву не досаждать по данному 
поводу». 

Судя по всему, лидер чу-
вашских коммунистов остался 
доволен встречей. Он даже по-
делился своей радостью с со-
ратниками, выдав секрет: мол, 
Игнатьеву в здании рескома 
все пришлось по душе. В эмо-
циональном порыве Валентин 
Сергеевич даже предложил 
партийцам поприветствовать 
Михаила Васильевича. Если бы 

не выве-
ска на входе в партийное зда-
ние, можно было бы подумать, 
что идет республиканский фо-
рум партии власти.

Кстати, основания так счи-
тать появились еще раньше, 
когда летом нынешнего года в 
городе прошли митинги против 
повышения пенсионного воз-
раста. Сначала акцию провело 
региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, затем – 
КПРФ. Оба мероприятия офици-
ально именовались встречами 
депутатов с избирателями. (На 
такую хитрость пришлось пой-
ти потому, что митинги в сквере 
Чапаева городские власти про-
водить не разрешили.) На этом 
сходство заканчивается. Если 
активистам СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ приходилось выра-
жать свою позицию, полагаясь 
лишь на голосовые связки, да 
еще с тачанки, то в распоряже-
нии коммунистов оказался весь 
большевистский агитационный 
арсенал: знамена, лозунги, зву-
коусилители, постамент памят-
ника в качестве трибуны. 

И что же? Да ничего! Пред-
ставители власти и правоохра-
нительных органов с умилени-

ем смотрели на происходящее. 
А вот организатору встречи с 
избирателями Игорю Молякову 
пришлось давать объяснение в 
«соответствующих органах». 

Как говорят в таких случаях, 
почувствуйте разницу. Можно 
только представить, какие ад-
министративные кары обруши-
лись бы на Игоря Молякова, 
если бы во время встречи депу-
татов с избирателями появился 
хоть малюсенький повод для 
предъявления ему обвинения 
в проведении несанкциониро-
ванного митинга. А тачанка и 
бутафорский пулемет к делу не 
пришьешь – их можно исполь-
зовать лишь в качестве повода 
для зубоскальства с трибуны 
Госсовета Чувашии, чем и зани-

мается Егорыч.
 

КОРОЛЕВСКОЕ 
ПЛАТЬЕ 

Еще раз вернемся к 
знаковому событию в жиз-
ни республиканской КПРФ. 
И вот почему.

На встрече с Михаи-
лом Игнатьевым первый 
секретарь Батыревского 
райкома партии Николай 
Селиванов, один из самых 
принципиальных комму-
нистов, пожаловался, что 
во время визитов главы 
республики в районы мест-
ные власти отказываются 
допускать на встречи с ним 
посторонних лиц. Селива-
нова дружно поддержали 
соратники. 

Эта ситуация особен-
но хорошо знакома акти-
вистам СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, и наша газета о 

ней не раз писала. Однако, 
несмотря на очевидные фак-
ты и неопровержимые доказа-
тельства, власти делают удив-
ленные лица: дескать, этого 
не может быть. Вот и Михаил 
Игнатьев на встрече с комму-
нистами без тени смущения 
заявил, что, если и были такие 
случаи, то только по причине 
малой вместимости залов. По-
хоже, эти мероприятия прово-
дят мифические силы, которые 
действуют вопреки воле руко-
водителя республики: подби-
рают маловместительные по-
мещения, а в качестве цепных 
псов на входе ставят церберов, 
иначе он не сказал бы так: «У 
меня нету такой привычки, что-
бы называть какую-то фамилию 
и говорить, чтобы не было этого 
человека, – сказал Игнатьев. – 
Вот в Новочебоксарске депутат 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Семенов раскручивает, 
что его не пустили. Но по сути 
это неправда. Я когда провожу 
мероприятие, ему всегда пер-
вым слово предоставляю. А так 
эти встречи полезны. Узнаете, 
что я приезжаю, – звоните в 
мою приемную, всех запишем и 
пропустим, даже если местные 

власти не хотят. У нас нет такого 
принципа – кто-то чужой, а кто-
то свой».

Да что там встречи! Оказы-
вается, и выборы в Чувашии 
проходят по удивительному 
сценарию. «Что касается выбо-
ров, мы в них не вмешиваемся», 
– категорично заявил он комму-
нистам.

Символично, что именно в те 
дни партнер фирмы «Юрлайн», 
член ЦИК с правом решающего 
голоса Игорь Михайлов на сво-
ей странице в Фейсбуке разме-
стил информацию: «Есть такой 
суровый поселок Киря в лесах 
Алатырского района Чувашии, 
почти самая окраина республи-
ки. Край непуганых «жуликов», 
поклонников административ-
ных методов и аномальных ре-
зультатов на выборах. По со-
общениям местных жителей, 
на последних довыборах 9 сен-
тября члены УИК весьма фри-
вольно толковали нормы зако-
на о досрочном голосовании и 
проводили «досрочку» по месту 
жительства избирателей, а не в 
помещении УИК. Соответствен-
но, никакого тайного голосова-
ния и конвертов. Всего избира-
телей в округе – 148 человек, 
приняло участие в голосовании 
– 126: досрочно проголосовало 
– 30, голосовавшие «на дому» – 
21, в помещении для голосова-
ния – 75. Досрочка в п. Киря со-
ставила почти 25%. Городским 
избирательным комиссиям есть 
к чему стремиться. Также по 
итогам выборов 9 сентября в 
п. Киря есть признаки голосова-
ния отдельных граждан за дру-
гих избирателей.

Сегодня в Алатырском рай-
суде состоялось первое засе-
дание по отмене решения УИК 
№ 108 об итогах голосования 
на дополнительных выборах 
депутата Кирского сельского 
поселения по одномандатному 
округу № 7.

Следующее судебное засе-
дание назначено на 12 октября 
в 10.30. У Алатырской районной 
ТИК две недели на «корректи-
ровку» избирательных доку-
ментов.

В то же время в Следствен-
ном комитете рассматривается 
сообщение о нарушениях на 
выборах в пос. Киря 9 сентября, 
пока процессуального решения 
нет».

Так и хочется спросить Иг-
натьева: «Михаил Васильевич, 
вы где живете? У вас что, чи-
стого платка нет, чтобы проте-
реть глаза? И кто тот сказочный 
портной, который вам шьет ко-
ролевский наряд? Его случайно 
не Егорычем зовут?»

Алексей Кряжинов

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. 

На портале органов власти появилось 

фото Михаила Игнатьева с его выска-

зыванием «Главное – быть честным 

перед собой и народом Чувашии». Как 

говорится, комментарии излишни...
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АКТУАЛЬНО

В фондах музея более трех тысяч 
подлинных предметов. В структуре – 
мемориальная экспозиция «Жизнь и 
творчество композитора Ф.М. Лукина и 
краеведческая экспозиция «Малая ро-
дина Ф.М. Лукина». В составе фондов 
– личные вещи и документы композито-
ра, его родных и близких, фотографии, 
награды, документы, подборка печат-
ных изданий, буклетов, книг, плакатов, 
сборники нот, видео- и аудиоматериа-
лы, письма, рукописи, подарки музею. 
Эти экспонаты хранились в двух залах 
Центра досуга в Чадукасах. Но все ме-
няется.

До депутата Госсовета Чувашии 
Игоря Молякова, лично знавшего Фи-
липпа Мироновича, дошла информа-
ция, что в один из двух залов музея, 
размещающегося на втором этаже, 
подняли библиотеку с первого этажа 
– поставили библиотечные шкафы с 
книгами, то есть экспозицию попроси-
ли подвинуться. Но, судя по ответам из 
прокуратуры и республиканского Мин-
культа, никаких решений о том, чтобы 
изменить планировку музея, не прини-

мали ни в Минкультуры Чувашии, ни в 
администрации района. В освободив-
шееся на первом этаже помещение 
въехала… администрация Чадукасин-
ского сельского поселения. В здании, 
где она находилась ранее, сделали ре-
монт, площади собираются сдавать в 
аренду, часть уже арендуют отделение 
Сбербанка и почта. Говорят, будто это 
глава Красноармейского района само-
вольно принял такое решение. Глава же 
божится, что все неправильно поняли и 
библиотеку перенесли на территорию 
музея временно, чтобы сделать ремонт 
на первом этаже.

И теперь депутат Госсовета Чува-
шии Игорь Моляков и депутат Чебок-
сарского городского Собрания Алексей 
Никитин хотят выяснить, кто распоря-
дился поставить в помещение музея 
библиотечные шкафы и кому понадо-
бились эти площади.

Уроженец деревни Чадукасы Юрий 
Львов – один из немногих, кто созда-
вал музей композитора. Через него и 
сейчас поступают пожелания сельских 
жителей наполнять музей новыми экс-

понатами – в частности, создать крае-
ведческую экспозицию «Малая роди-
на». Люди готовы нести сюда предметы 
старины – прялки, упряжь, люльки и 
другие предметы, которыми пользо-
вались старшие поколения. Но боятся: 
охраны-то нет. И сейчас, к сожалению, 
не хватает многих экспонатов. С лацка-
на пиджака композитора исчез, напри-
мер, депутатский значок. Но значок – 
маленький, его сунул в карман – и все. 
А было дело, пулемет (был и такой экс-
понат в музее!) хотели украсть. После 
попытки кражи хозяин забрал истори-
ческое оружие.

– Здесь нет даже половины экспо-
натов, – рассказывает Юрий Львов. – 
Мы собрали граммофоны, патефоны, 
грампластинки… Огромное количество 
хороших экспонатов, и хотелось бы, 
чтобы они были размещены достойно. 
Хотели в музее витрину сделать, обла-
городить. Но то, что есть, мы здесь уме-
стить не сможем.

После исчезновения музейных пред-
метов на депутатские запросы приш-
ли ответы, что скоро будет назначена 

проверка. А прокурорская проверка 
выявила «нарушение требований зако-
нодательства при учете, сохранении и 
использовании музейных предметов». 
В адрес главы администрации Крас-
ноармейского района прокурор внес 
представление об устранении наруше-
ний, а также о привлечении виновных к 
дисциплинарной ответственности. Есть 
опасение, что администрация может 
назначить виновным библиотекаря, 
который обслуживает и музей, за что 
женщине доплачивают примерно две с 
половиной тысячи рублей в месяц. Де-
путаты Моляков и Никитин контролиру-
ют и эту ситуацию.

Депутаты СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ вмешались, чтобы сохранить исто-
рию и гордость чувашского народа. Для 
обновления музея нужны средства. 
Игорь Моляков попросил сделать рас-
четы, сколько на это потребуется денег. 
Скоро будут принимать республикан-
ский бюджет на следующий год, и при 
нормальном финансовом обосновании 
предложение можно будет внести.

Фото cap.ru

КУЛЬТУРА

ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ

Депутаты СР: «Сохранить историю 
и гордость чувашского народа» 

Каждое заседание Чебоксарского городского Собрания Каждое заседание Чебоксарского городского Собрания 
депутатов начинается с его музыки. Его же музыка встречает депутатов начинается с его музыки. Его же музыка встречает 
пассажиров на железнодорожном вокзале Чебоксар. пассажиров на железнодорожном вокзале Чебоксар. 
А в деревне Чадукасы Красноармейского района при А в деревне Чадукасы Красноармейского района при 
сельском Центре досуга по инициативе жителей был создан сельском Центре досуга по инициативе жителей был создан 
Мемориальный музей композитора, лауреата государственной Мемориальный музей композитора, лауреата государственной 
премии СССР, народного артиста России Филиппа Мироновича премии СССР, народного артиста России Филиппа Мироновича 
Лукина. Год назад этому учреждению культуры исполнилось Лукина. Год назад этому учреждению культуры исполнилось 
20 лет – музей открылся 26 сентября 1997 года. В 1999 году 20 лет – музей открылся 26 сентября 1997 года. В 1999 году 
музею было присвоено звание народного. А в этом году музею было присвоено звание народного. А в этом году 
исполнилось 105 лет со дня рождения композитора.исполнилось 105 лет со дня рождения композитора.

От Моргаушского района 
до Китая – рукой подать

«МЕРОПРИЯТИЯ 
НЕ ОСУЩЕСТВЛЯЛИСЬ»

Запросы в соответствую-
щие инстанции написаны, и 
уже получен первый ответ – из 
Минстроя за подписью замми-
нистра – главного архитектора 
Чувашии Александра Шевля-
гина.

В министерстве рассмотре-
ли обращение депутата Игоря 
Молякова и заявление жите-
лей деревень Моргаушского 
района «о несогласии с пред-
полагаемым строительством 
завода по производству сухого 
молока и по другим вопросам» 
и написали:

«В настоящее время адми-
нистрацией Москакасинского 
сельского поселения и админи-
страцией Моргаушского рай-
она в отношении размещения 
указанного завода мероприя-
тия, связанные с осуществле-
нием градостроительной дея-
тельности, а также принятие 

нормативных правовых актов в 
соответствии с требованиями 
Градостроительного кодекса 
Российской Федерации (вне-
сение изменений в гене-
ральный план поселения, 
в правила землепользова-
ния и застройки поселе-
ния, утверждение проекта 
планировки и межевания 
территории, проведение 
общественных обсужде-
ний или публичных слуша-
ний по рассмотрению из 
указанных документов) не 
осуществлялись». Тут надо 
обязательно вспомнить, 
что госслужащих в Чува-
шии надумали учить рус-
скому языку – за бюджет-
ные деньги, разумеется. 
Осмелимся предположить, 
что на обучение граждан, 
пишущих подобные отве-
ты, никаких денег не хва-
тит. А чтобы было понятно, 
что хотел сказать чинов-
ник, переведем с русского 

на русский: никаких норматив-
ных документов о выделении 
земли и строительстве на ней 
чего-либо нет. От себя доба-

вим: пока. Почему пока? По-
тому что практика показывает, 
что такие документы – дело 
времени, причем короткого 

времени: если власти что-
то надо, она все делает 
быстро.

БЕЗ ПОЛИТИКИ

На этом сходе глава 
администрации Моргауш-
ского района Ростислав 
Тимофеев заявил, что не 
станет помогать деревен-
ским жителям, пока в во-
просе присутствует поли-
тика – чиновник явно имел 
в виду депутата Госсовета 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Игоря Молякова. 
Интересное дело: у нас 
что, пока мы тут земли 
китайцам отдавали, мно-
гопартийную систему от-
менили? Или господин Ти-
мофеев запамятовал, что 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

– парламентская партия? Или, 
может, сам он беспартийный? 
Ничего подобного, он едино-
росс. Так, может, членство в 
партии власти у нас теперь 
вне политики?

Видимо, все дело в том, 
что главы рангом пониже на-
сквозь пропитаны убеждения-
ми главы республики, который 
всякую работу оппозиционных 
депутатов с нуждами избира-
телей называет политизиро-
ванием. 

И еще. Был в Чувашии 
Моргаушский молочный за-
вод, чье вкусное сливочное 
масло с удовольствием поку-
пали жители республики. Был 
да сплыл. Предприятие про-
тащили через коррупционный 
скандал и обанкротили. Как-то 
нехорошо все это… Да и жить 
в республике становится все 
хуже, что очень хорошо укла-
дывается в концепцию Игна-
тьева «пусть уезжают», ему не 
жалко. 
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ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Сломать человеку

КАК В БОЕВИКЕ

Вечер 27 мая 2014 года 
выдался теплым и безветрен-
ным. Настроение у Алексея 
Васильева и его подруги На-
тальи было под стать погоде. 
Парень заканчивал институт, 
собирался в армию, а пото-
му молодые люди старались 
оставшиеся дни проводить 
вместе и как можно интерес-
нее. Поэтому предложение 
Алексея поехать в кинотеатр 
девушка восприняла с радо-
стью. 

Они решили пригласить на 
ночной сеанс и друзей, кото-
рые в это время в гараже на 
улице Ивана Яковлева ремон-
тировали автомобиль. Одна-
ко друзья отказались, потому 
что работы не были законче-
ны. Зато согласился некто 
Роман Гончаренко, с которым 
Алексей и Наталья раза два 
встречались у его друзей.

Случайный попутчик сел 
на заднее сиденье, и они по-
ехали в «Мадакаскар». Но 
сначала решили заглянуть в 
торговый комплекс «Шупаш-
кар» и купить продукты. 

Они оставили автомобиль 
«Фольксваген Поло» на пар-
ковочной площадке возле 
«Макдональдса» и направи-
лись в «ЕвроСпар». Пробыв 
там минут пятнадцать и купив 
продукты, вернулись к маши-
не. Только собрались сесть, 
как к ним подбежали какие-то 
люди.

То, что случилось дальше, 
хорошо описано в федераль-
ной газете «Судебный репор-
тер»: «Не представляясь и не 
показывая никаких докумен-
тов, нападавшие сбили их с 
ног, повалили на землю, ста-
ли избивать… и обшаривать 
их карманы.

Первая реакция Алексея, 
который абсолютно ничего 
не понимал в происходящем, 
была стандартной для добро-
порядочного гражданина в 

такой ситуации. Алексей за-
кричал прохожим: «Вызывай-
те полицию!»

Все основания для обра-
щения в полицию действи-
тельно имелись, так как не-
известные продолжали его 
избивать, вырывали из кар-
манов деньги и вещи, пряча 
их в собственные карманы. 
Но самым страшным для 
Алексея было другое: один из 
неизвестных избивал Ната-
лью и тащил ее к себе в авто-
мобиль, на котором не было 
никаких опознавательных 
знаков. А спасти ее от наси-
лия Алексей не мог, так как 
его держали и избивали двое 
неизвестных. Кто-то из про-
хожих, видя такое явно бан-
дитское нападение, вызвал 
полицию. Но, к великому со-
жалению, полиция прибыла 
на место слишком поздно.

Алексея, его девушку и 
их случайного попутчика уже 
увезли в неизвестном направ-
лении». Только в отделе поли-
ции Алексею Васильеву и его 
девушке эти самые неизвест-
ные лица назвались сотруд-
никами ФСКН, не предъявив 
при этом абсолютно никаких 
документов.

Эпопея с задержанием 
Алексея Васильева и предъ-
явлением ему обвинения в 
подготовке к незаконному 
сбыту наркотиков в значи-
тельном размере по пред-
варительному сговору с 
неустановленным лицом за-
вершилась судом и заклю-
чением подозреваемого под 
стражу. 

Но точку в этой истории 
ставить рано, потому что в 
ней слишком много странного 
и концы с концами явно 
не сходятся.

МАСКИ-ШОУ

Первым на нестыков-
ки в материалах уголов-

ного дела, возбужденного в 
отношении Алексея, обратил 
внимание его отец – Алек-
сандр Николаевич, в прошлом 
майор милиции, а ныне прак-
тикующий юрист. 

– В уголовном деле сына 
допущено столько наруше-
ний Федерального закона 
«Об оперативно-розыскной 
деятельности», – говорит он, 
– что у меня сложилось твер-
дое убеждение: обвинение, 
предъявленное сыну, абсо-
лютно незаконно, а материа-
лы дела сфальсифицирова-
ны. 

Александр Николаевич 
раскладывает на столе листы 
из уголовного дела и, под-
черкивая карандашом, один 
за другим опровергает дово-
ды следствия. Его аргументы 
действительно убедительны, 
и отмахнуться от них очень 
трудно. 

Во-первых, вызывает не-
доумение явное нарушение 
принципа правовой экстерри-
ториальности. Вот что пишет 
по этому поводу «Судебный 
репортер»: «Алексея, На-
талью и Романа привезли в 
отдел полиции. Но, вопреки 
закону, их привезли не в тот 
отдел полиции, который тер-
риториально обслуживает ме-
сто их задержания, а в совер-
шенно иной отдел полиции, 
не имеющий никакого отно-
шения к этому месту! А ведь 
это уже прямое нарушение 
совместного указания проку-
рора Чувашской Республики, 
начальников МВД и ФКСН от 
13.02.2014 года «О порядке 
организации работы с лицами 
привлекаемых к администра-
тивной ответственности за 

употребление наркотических 
средств, психотропных ана-
логов».

Может быть, именно по 
этой причине на место собы-
тий не был вызван дежурный 
прокурор? Возможно пред-
положить, что «деятели» из 
ФСКН «притащили» задер-
жанных в «левый» отдел по-
лиции, потому что в нем были 
личные связи у сотрудников 
ФСКН? Может быть, в том от-
деле полиции с готовностью 
закрыли глаза на многочис-
ленные нарушения прав за-
держанных?» 

Видимо, сотрудники из 
Управления Федеральной 
службы по контролю за обо-
ротом наркотиков по Чуваш-
ской Республике не знали, 
что их действия могут быть 
зафиксированы камерами ви-
деонаблюдения, или же были 
так уверены в своей безнака-
занности, что сочли лишним 
соблюдение норм УПК, регла-
ментирующих оперативно-ро-
зыскную деятельность. 

Так, на повторе видеоза-
писи хорошо видно, как во 
время задержания Алексея, 
когда его пытались скрутить, 
к месту происшествия подле-
тает автомобиль, из него вы-
скакивает неизвестное лицо 
(скорее всего, оперативник), 
подбегает к парню и изо всех 
сил несколько раз бьет его. 
Затем тот же человек извле-
кает из кармана Алексея что-
то похожее на купюры, начи-
нает пересчитывать, а потом 
прячет их в свой карман. Как 
выяснилось позже, это были 
деньги Алексея, которые ему 
так и не вернули. 

ПРИЗРАК

Алексея об-
винили в том, 
что он пытал-
ся сбыть нар-
котик, и вся 

эта затея была рассчитана 
на то, чтобы задержать по-
дозреваемого с поличным. 
Судя по материалам уголов-
ного дела, оперативникам из 
ФСКН операцию удалось про-
вести блестяще. Как сказано 
в постановлении о возбуж-
дении уголовного дела, под-
писанном утром 28 мая, «в 
ходе обследования автомоби-
ля марки «Фольксваген» под 
управлением Васильева А.А… 
обнаружено и изъято наркоти-
ческое средство гашиш мас-
сой не менее 8,56 грамма, что 
является значительным раз-
мером».

Действительно, в деле 
есть акт обследования транс-
портного средства. Пришито 
и объяснение, как сказано в 
документе, «незаинтересо-
ванного лица», а фактически 
«непонятного лица». 

Но весь вопрос в том, 
можно ли их приобщить к 
делу и принять в качестве 
аргументов. Вряд ли… И вот 
почему.

На кадрах видеозаписи 
хорошо видно, как сотрудни-
ки увозят ребят на автомоби-
лях. «Фольксваген» Алексея 
Васильева остается стоять на 
месте – вопреки требовани-
ям закона не опечатанный и 
с незапертыми дверями. По-
том видно, как где-то уже по-
сле полуночи к нему подъез-
жает другая машина. Из нее 
выходит мужчина, подходит 
к «Фольксвагену», вглядыва-
ется в окна, будто проверяет, 
на месте ли лежит вещь, и 
открывает переднюю дверцу 
со стороны водителя. Посто-
яв некоторое время, этот че-
ловек подзывает прохожих к 
машине и что-то говорит им. 
Потом они начинают состав-
лять какие-то документы. 

Итак, после задержания 
ребят «Фольксваген» не-
сколько часов стоял бесхоз-
ный, с незапертым замком 

   Не представляясь и не показывая 
никаких документов, нападавшие сбили 
их с ног, повалили на землю, стали 
избивать и обшаривать их карманы.

Нам со школьной скамьи вдалбливали в голову мысль, что «моя милиция меня Нам со школьной скамьи вдалбливали в голову мысль, что «моя милиция меня 
бережет». Уже давно нет автора этих знаменитых строк, давно нет и милиции. бережет». Уже давно нет автора этих знаменитых строк, давно нет и милиции. 

Вместо нее теперь полиция. А значит, если следовать логике поэта, некому нас беречь. Вместо нее теперь полиция. А значит, если следовать логике поэта, некому нас беречь. 
Вот так поэзия перехлестнулась с суровой реальностью нашего бытия.Вот так поэзия перехлестнулась с суровой реальностью нашего бытия.
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ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

жизнь легко
– подходи, открывай дверь и 
делай что хочешь.

Но и это еще не все.
Смело можно сказать: в 

природе такого «незаинтере-
сованного лица», как Сергей 
Евдокимов, подписавшего 
объяснение, не существует. 
Удивительно, но факт: в объ-
яснении не указаны ни па-
спортные данные, ни место 
рождения. В соответствую-
щей графе стоит лишь «Улья-
новская область» без ука-
зания района и населенного 
пункта. 

В качестве места житель-
ства фигурирует 
«г. Чебоксары, пр. 
Мира, 42-1» и номер 
сотового телефона. 

Я пытался най-
ти по этим данным 
таинственного Сер-
гея Евдокимова, но 
потерпел неудачу. 
Квартира, в которой 
он якобы проживал, 
оказалась… гости-
ничным номером. 

Попытался связаться с ним 
и по телефону. Снова провал. 
Звонки идут, но автоответчик 
постоянно отсылает на го-
лосовой почтовый ящик. Не-
сколько раз просил связаться 
со мной, но все бесполезно 
– просто призрак какой-то. И 
неудивительно, что, когда на-
чался судебный процесс, это-
го Сергея Евдокимова нигде 
не могли разыскать. 

– Этот Евдокимов – явно 
подставное лицо, – делится 
своим мнением Александр 
Николаевич. – И таких фак-
тов, свидетельствующих о 
том, что дело в отношении 
моего сына сфабриковано, 
очень много. 

СЛЕДСТВИЕ ВЕДУТ 
ОТПУСКНИКИ

А вообще-то было обсле-
дование транспортного сред-
ства или нет? И это не рито-
рический вопрос, потому что 
от ответа на него зависела 
судьба Алексея Васильева.

Повод усомниться в прав-
дивости фактов, приведенных 
в так называемом обследова-
нии, дает объяснение стар-
шего оперуполномоченного 
3 отдела ОС УФСКН по ЧР 
Дмитрия Пигильдина. Соглас-
но этому объяснению «в ходе 
обследования автомашины 
Васильева А.А. обнаружено 
и изъято наркотическое сред-
ство – гашиш, массой 8,56 
грамма». 

Кажется, все верно: фак-
ты, включая и название нарко-
тика, и вес, указанные в акте 
обследования транспортного 
средства, полностью совпа-
дают. Кроме одного – само-
го важного: акт датирован 
28 мая, а объяснение взято… 
27 мая, то есть днем рань-
ше. Спрашивается: как могли 
оперативные работники за-
ранее знать, какое наркоти-
ческое вещество и с каким 

весом окажется именно на 
заднем сиденье автомобиля 
Алексея Васильева? Не нар-
кополицейские, а прямо-таки 
экстрасенсы, которым только 
на телевидении выступать.

…Справедливости ради 
надо отметить, что у нарко-
полицейских были основания 
для проведения оперативно-
розыскных мероприятий в от-
ношении ряда лиц, а вот Алек-
сей Васильев, можно сказать, 
попал под раздачу. Трудно 
объяснить, почему следова-
тели УФСКН с упорством, до-
стойным более благородного 

применения, пытались его 
обвинить. 

На этот вопрос ответа нет, 
есть только предположения. 
Видимо, оперативники поня-
ли, что взяли не того, но было 
уже поздно. Вот и попытались 
«сшить» из фактов дело, да 
еще задним числом. Именно 
так можно объяснить много-
численные существенные не-
стыковки в уголовном деле.

Взять хотя бы такой факт.
В деле фигурирует объ-

яснение, взятое капитаном 
Г. Хариным, датированное 
28 мая 2014 года, и постанов-
ление о продлении следствия, 
подписанное 23 сентября 
заместителем начальника 
Управления – начальником 
СО УФСКН по ЧР подполков-
ником полиции Владимиром 
Бабаевым и следователем 
Е. Ефремовым. Но вся фиш-
ка в том, что в то время… все 
они находились в отпуске. 
Совершенно непонятно, как 
можно было визировать доку-
менты, находясь под южными 
пальмами, и вести следствие.

И это только малая часть 
перечня нарушений, допу-
щенных, по мнению Алексан-
дра Васильева, в ходе рас-
следования уголовного дела 
в отношении его сына. 

СЛЕДСТВИЕ 
ЗАКОНЧЕНО – 

ЗАБУДЬТЕ?

– В силу статьи 89 УПК 
РФ в процессе доказывания 
запрещается использование 
результатов оперативно-ро-
зыскной деятельности (ОРД), 
сели они не отвечают требо-
ваниям, предъявляемым к 
доказательствам Уголовно-
процессуальным кодексом, 
– комментирует он. – В пер-
вую очередь требуется про-
извести осмотр представлен-
ных письменных материалов 
с соблюдением требований 

статей 176 и 177 УПК РФ и с 
обязательным составлени-
ем протокола данного след-
ственного действия в порядке 
статьи 166.

– Особо хочу обратить 
внимание на такое требова-
ние закона, – продолжает он 
развивать свою мысль, – как 
приобщение результатов ОРД 
к делу в виде письменных ма-
териалов либо в качестве ве-
щественных доказательств, 
либо в качестве иных доку-
ментов с обязательным вы-
несением соответствующего 
постановления. В материалах 

же уголовного дела, 
по которому осу-
дили моего сына, 
по целому ряду 
эпизодов нет соот-
ветствующих по-
становлений, как 
того требует закон. 
Поэтому данные до-
кументы о рассле-
довании не могут 
являться допусти-
мыми доказатель-

ствами и должны исключать-
ся из обвинительной части 
приговора. 

На рассмотрении уго-
ловного дела все эти факты 
всплыли наружу, но суд их не 
принял во внимание, что не 
может не вызывать удивле-
ния. Ощущение такое, что суд 
с самого начала взял на во-
оружение принцип презумп-
ции виновности, в частности, 
Алексея Васильева. Напри-
мер, суд проигнорировал по-
казания о нанесении ему по-
боев в ходе задержания. А как 
же кадры видеозаписи? Ока-
зывается, оперативники не 
били Алексея, а всего лишь 
имитировали удары. И им на 
суде… поверили.

С тех памятных событий 
прошло четыре с половиной 
года. И все это время Алек-
сандр Васильев неустанно 
ведет борьбу за справедли-
вость, требуя наказать нар-
кополицейских, допустивших, 
по его утверждению, нару-
шение закона при расследо-
вании дела в отношении его 
сына. В мае нынешнего года 
он получил письмо из След-
ственного комитета России. 

«Ваши обращения …о 
несогласии с результатами 
проведения в Следственном 
Управлении СК России по 
Чувашской Республике про-
цессуальных проверок, в 
ходе которых исследовались 
сообщения о неправомер-
ных действиях сотрудников 
правоохранительных органов 
в отношении Васильева А.А., 
рассмотрены, – сообщалось 
в письме. – Законность при-
нятых решений об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела по материалам …прове-
рена в центральном аппарате 
СК России, постановления …
соответственно отменены. 
Материалы направлены ру-
ководителю следственного 
управления для организации 

дополнительных проверок 
с указаниями о проведении 
конкретных проверочных ме-
роприятий с учетом приве-
денных новых доводов».

Этот документ вселяет 
какую-то надежду на то, что 
истина будет установлена, а 
виновные понесут наказание. 
Но реальность такова, что 
даже робкий оптимизм может 
оказаться преждевремен-
ным. Не хочется расстраивать 
Васильевых, но очень сомни-
тельно, что справедливость 
в этом деле восторжествует. 
Если будет установлено, что 
расследование проведено с 
грубейшими нарушениями 
закона, то придется не только 
наказать виновных, но и при-
знать ошибочность пригово-
ра суда, который пошел на 
поводу у следствия и, отпра-
вив за решетку Алексея Ва-
сильева, сломал ему жизнь. 
Пойдут ли на это вышестоя-
щие правоохранительные ор-
ганы, в частности, Прокура-

тура России, ведь до сих пор 
все проверки были спущены 
на тормозах? 

Надо сказать, что Алек-
сандр Николаевич, как вете-
ран милиции, досконально 
знающий все нюансы ОРД, 
и опытный юрист, не тешит 
себя иллюзиями и отдает 
себе отчет, какая сила ему 
противостоит. Но он не сда-
ется и продолжает верить, 
что справедливость рано 
или поздно восторжествует. 
Именно поэтому он пришел 
на личный прием к депутату 
Госдумы России Олегу Нико-
лаеву с просьбой о помощи.

С тех прошло всего не-
сколько дней, но работа по 
обращению Александра Ва-
сильева уже началась. Оста-
ется надеяться и ждать ре-
зультатов.

Алексей Кряжинов

   Если будет установлено, что 
расследование проведено с грубейшими 
нарушениями закона, то придется 
не только наказать виновных, но и 
признать ошибочность приговора суда, 
который пошел на поводу у следствия и, 
отправив за решетку Алексея Васильева, 
сломал ему жизнь. 

Вот здесь задержали Алексея Васи-
льева и его подругу...

...а привезли сюда

Здесь якобы проживало «незаинте-
ресованное лицо» Сергей Евдоки-
мов...
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Рейтинг упал, 
но вы держитесь

В Шумерле – 
новые площадки

Миграционная убыль 
выросла в 2 раза

В Чебоксарах прошел Конгресс 
местных властей Евразии

Энергопотребление – к норме
ЖКХ

Правительство решило вернуться к идее введения социальной нормы 
энергопотребления, пишет «Коммерсантъ».

СОБЫТИЯ 

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Совсем недавно в парке культуры и отдыха Шумерли благодаря проекту 
«Формирование комфортной городской среды» появилась современная 
детская площадка. На новой площадке есть все для того, чтобы ребенок 
чувствовал себя комфортно и безопасно.

Казахстан, Монголия, Турция, ЮАР, Испания, Армения, Таджикистан, 
Киргизия, Абхазия, Украина – представителей десяти стран мира 

приветствовали в Чебоксарах на открытии Конгресса местных властей 
Евразии «На пути к реализации Целей устойчивого развития».

Рейтинг «Единой России» 
с президентских выборов снизился 
на 20%. Только за последнюю 
неделю сентября партия потеряла 
3%. Одновременно снижается 
рейтинг председателя партии 
Дмитрия Медведева.

Рейтинг партии «Единая Россия» 
снизился до самого низкого уровня с 
2008 года, когда Фонд общественного 
мнения (ФОМ) начал проводить подоб-
ные исследования. Об этом говорится 
в последнем опросе ФОМ «Политиче-
ские индикаторы».

Опрос проводился 29-30 сентября 
в 207 населенных пунктах, в нем уча-
ствовали 3 тыс. респондентов. Соци-
ологи спросили у граждан, за кого бы 
они проголосовали, если бы выборы в 
Госдуму прошли в следующее воскре-
сенье. Всего лишь 31% опрошенных 
сказали, что поддержали бы «Единую 
Россию».

Рейтинг правящей партии начал 
падение после выборов президента, 
прошедших в марте 2018 года. Тогда за 
«Единую Россию» готовы были голосо-

вать 51% опрошенных ФОМ. Снижение 
рейтинга усилилось в июне 2018 года 
(до 40%), когда власти объявили о пла-
нах повысить пенсионный возраст. Па-
дение продолжается до сих пор, причем 
в период с 23 по 30 сентября рейтинг 
партии лишился 3%. До проведения 
пенсионной реформы рейтинг «ЕР», 
по данным ФОМ, опускался ниже 40% 
лишь однажды — в 2013 году.

На этом фоне растет поддержка 
других парламентских партий. 

Количество тех, кто не доверяет 
премьер-министру и председателю 
«Единой России» Дмитрию Медведе-
ву после объявления о пенсионной ре-
форме, держится на уровне выше 50%, 
свидетельствуют данные ФОМ. Так, в 
сентябре 37% опрошенных сказали, 
что «безусловно не доверяют» Медве-
деву, и еще 26% сказали, что «скорее 
не доверяют». Не сомневаются в своей 
поддержке премьера лишь 5% респон-
дентов, еще 19% сказали, что «скорее 
доверяют» ему.

(По данным интернет-изданий)

ФОМ зафиксировал рекордное 
падение рейтинга «Единой России»

Большинство убывших перееха-
ло в другие регионы России. В другие 
страны, в основном СНГ, выехали 1433 
человека. Миграционная убыль со-
ставила 2608 человек, это в два раза 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года – в 2017-м в январе-ав-
густе миграционная убыль составляла 
1324 человека. 

Миграционный прирост по итогам 
восьми месяцев отмечен только в Че-

боксарах и Новочебоксарске, тогда как 
в прошлом году он был зафиксирован в 
десяти муниципалитетах. Самая боль-
шая миграционная убыль в январе-ав-
густе текущего года зафиксирована в 
Канаше.

За восемь месяцев в Чувашию при-
были 10285 человек, большинство – из 
других регионов России, 1213 человек 
приехали из других стран, в основном 
СНГ.

По предварительным данным Чувашстата, за январь-август (8 месяцев) 
2018 года республику покинули 12893 человека. Миграционная убыль в 

Чувашии выросла в два раза по сравнению с прошлым годом.

В концертном зале Чувашского го-
сударственного театра оперы и бале-
та 5 октября собрались представители 
более ста городов Евразийского отде-
ления ОГМВ, среди которых: Москва, 
Санкт-Петербург, Казань, Чебоксары, 
Конья, Новочебоксарск, Астана, Гроз-
ный, Махачкала, Якутск, Улан-Батор, 
Ереван, Бишкек, Магнитогорск, Са-
мара, Астрахань, Оренбург, Нижний 
Новгород, Ярославль, Пермь, Улья-
новск, Йошкар-Ола, Магас, Арзамас, 
Киров, Пенза, Ставрополь, Ростов-
на-Дону, Альметьевск, Елабуга, Ниж-
некамск, Бугульма, Набережные Чел-
ны, Болгар, Мамадыш, Менделеевск, 
Агрыз, Лениногорск, Худжанд, Сухум, 
Ижевск, Кызыл, Семей, Сунжа, Сыз-

рань, Мытищи, Рыбинск, Иннополис.
Гостей приветствовали официаль-

ные лица, творческие номера пред-
ставили артисты театра, творческие 
группы, Чувашская государственная 
академическая симфоническая капел-
ла, Чувашский государственный ан-
самбль песни и танца.

Ключевой темой обсуждения на 
Конгрессе была обозначена роль куль-
туры в достижении целей устойчиво-
го развития регионов. Как отметил в 
своем докладе мэр Чебоксар Евгений 
Кадышев, сегодня во всем мире приш-
ли к пониманию того факта, что куль-
тура является неотъемлемой частью и 
движущей силой всех без исключения 
сфер развития общества.

Социальная норма – это определен-
ные показатели месячного энергопо-
требления на одного человека. Тариф 
зависит от того, укладывается ли он в 
них.

В 2013 году правительство уже раз-
рабатывало похожую реформу. Тогда 
в семи пилотных регионах установили 
социальную норму от 50 до 190 кило-
ватт-часов в месяц на человека. Одна-
ко в январе 2014 года ее отложили на 
два года.

Новый вариант социальной нормы 
будет мягче – она составляет 300 ки-
ловатт-часов в месяц и оплачивается 
по базовому тарифу. При превышении 
этого показателя – по повышенному. А 
при месячном потреблении свыше 500 
киловатт-часов вводится тариф «эко-

номически обоснованный», но объем 
фиксируется не на человека, а на точку 
подключения, то есть домохозяйство.

По данным издания, реформу одо-
брил вице-премьер Дмитрий Козак.

Площадка оснащена современным 
оборудованием из экологически чистых 
материалов, на ней нет травмоопасных 
объектов и острых углов. Она отвеча-
ет всем требованиям безопасности и 
ГОСТам, имеет каучуковое покрытие, 
современные игровые детские ком-
плексы, ограждение по периметру.

После проведения аукциона по 
строительству детской площадки 
было принято решение направить 
сэкономленные средства на органи-
зацию здесь же универсальной спор-
тивной площадки, предназначенной 
для игры в мини-футбол и баскетбол. 
На новой спортплощадке предусмо-
трено покрытие из резиновой крошки 

и ограждение по периметру из сетки-
рабицы. 

Работы планируется завершить до 
31 октября.    КСТАТИ

В конце сентября правительство утвердило поэтапную 
индексацию тарифов ЖКХ в 2019 году. 
С января они вырастут на 1,7%, с первого июля – на 2,4%. 
Двухэтапная индексация тарифов на услуги ЖКХ вызвана 
повышением НДС с первого января с 18% до 20%. Обещают, что 
общий уровень индексации тарифов в 2019 году не превысит 4%.
Против идеи индексации тарифов выступала Федеральная 
антимонопольная служба. Глава ведомства Игорь Артемьев 
считает, что индексация должна быть экономически 
обоснованной для каждой компании.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

Верните району Верните району 
почтовую службупочтовую службу

«Посвящение «Посвящение 
в мир искусства» в мир искусства» 

СПОРТ

Победители и призеры – Победители и призеры – 
из нашей республикииз нашей республики

КУЛЬТУРА 
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ВЛАСТЬ И СОЦИУМ

Заслуги спортсмена оценилиЗаслуги спортсмена оценили
С НАГРАДОЙ!

Олимпийский чемпион по боксу Валериан Соколов награжден орденом 
«За заслуги перед Чувашской Республикой». Высокой награды спортсмен 
удостоился за заслуги перед республикой и активную общественную 
деятельность.

Так назывался 
I Республиканский 
фестиваль 
одаренных детей 
и молодежи в 
области культуры 
и искусства, 
прошедший 
в начале октября 
в Чувашском 
государственном 
театре оперы 
и балета.

ИЗ ПОЧТЫ

Спортсмены Чувашии завоевали две золотые и одну серебряную 
медали на XXII Всероссийских соревнованиях по спортивному 

туризму на пешеходных дистанциях «Гонки четырех». 

Игнатьев на 50 местеИгнатьев на 50 месте
50-е – последнее место в медиарейтинге 50-е – последнее место в медиарейтинге 

губернаторов в сфере ЖКХ губернаторов в сфере ЖКХ 

Медиарейтинг глав регионов в сфе-
ре ЖКХ по итогам августа опубликовала 
компания «Медиалогия». Глава Чувашии 
Михаил Игнатьев вошел-таки в топ-50 гу-
бернаторов и стал последним.

В медиарейтинге глав регионов По-
волжья глава нашей республики занял 
тоже последнее место. В топ-50 вошли ру-
ководители девяти регионов ПФО. Здесь 
лидером рейтинга стал губернатор Ниже-
городской области Глеб Никитин, всерос-
сийский рейтинг возглавил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

А в рейтинге влияния глав субъектов 

РФ в сентябре (АПЭК) наш Игнатьев спу-
стился на два пункта: сентябрь – 35, ав-
густ – 33.

Но у власти другой взгляд на вещи. И 
администрация главы республики реши-
ла сама поинтересоваться ситуацией в 
регионе, объявив конкурс на выполнение 
социологического исследования по теме 
«Общественно-политическая ситуация в 
Чувашской Республике». За деньги, раз-
умеется: цена контракта – 1,3 млн бюджет-
ных рублей. Об этом говорится на портале 
госзакупок. Проведение конкурса назна-
чено на 24 октября.

Валериан Соколов – первый олим-
пийский чемпион Чувашии. Ровно 50 лет 
назад, в 1968 году, на ХIX Олимпийских 
играх в Мехико ему удалось подняться на 
высшую ступень пьедестала почета. 

30 августа Валериану Соколову, уро-
женцу деревни Шихабылово Урмарского 
района, исполнилось 72 года. Он заслу-
женный мастер спорта СССР, чемпион 
XIX Олимпийских игр, четырехкратный 
чемпион СССР, трижды победитель Куб-
ка СССР – таких высот достигают едини-
цы. Нелегко дались эти победы, но они 
золотыми буквами вписаны в мировую 
историю бокса.

Оставив большой спорт, Валериан Со-
колов окончил Ленинградский военный 
институт физкультуры, получил ученую 
степень кандидата педагогических наук, 
но занятия боксом не оставил. Долгое 
время работал государственным трене-
ром, начальником Управления спортив-
ных единоборств Центра спортивной под-
готовки сборных команд России.

Проживая в Москве, Валериан Соко-
лов поддерживает постоянную связь со 

своими чебоксарскими коллегами, пере-
дает им бесценный опыт. В Чебоксарах 
работает школа бокса имени Валериана 
Соколова, в его честь названа одна из 
улиц.

Что-то неладное происходит 
в самом крупном почтовом 

отделении Козловки. Уже месяц 
городская почта работает с 11 до 
16 часов. Кроме того, почтовики 
взяли себе еще один выходной – 
в понедельник. Такой график ра-
боты не очень удобен для многих 
козловчан, особенно для работа-
ющих горожан.

Весь сентябрь козловская по-
чтовая служба работала без на-
чальника и заместителя. Замена 
им прибывала из Урмар. Началь-
ника вроде бы сейчас нашли, а 
вот должность заместителя до 
сих пор остается вакантной. По-
чтовое учреждение из социаль-
ного постепенно превратилось в 
коммерческое – там сегодня про-
дают товары повседневного спро-
са. Есть даже свой Почта-банк. 
Однако это мало отражается на 
заработной плате сотрудников. 
По разговорам, оклад руководи-
теля почтового отделения в Коз-
ловке составляет всего 17 тысяч 
рублей. На такую зарплату люди 
не спешат идти, тем более что ра-
бота эта очень ответственная. Да 
и руководство Урмарского фили-
ала «Почты России» с козловски-
ми подчиненными не очень цере-
монится. А что уж тогда говорить 

о заработках рядовых почтальо-
нов! На весь город их несколько 
человек. Почтовым работникам 
приходится обслуживать боль-
шие участки, а заработная плата 
– одна из самых низких в районе. 
Для чего, спрашивается, тогда за-
ниматься коммерцией? 

Но не только это волнует со-
трудников почтового учреждения. 
Крыша в здании протекает. Новые 
ворота до сих пор не сделали. Ру-
ководство Урмарского филиала, 
в чьем ведении находится Коз-
ловское почтовое отделение, дей-
ствует тут не совсем расторопно. 
Хорошо хоть людей присылают из 
Урмар для временного руковод-
ства почтовым отделением.

Мне кажется, что несколь-
ко лет назад сделали большую 
ошибку, когда ликвидировали 
филиал почтовой службы в Коз-
ловском районе и передали его в 
соседний Урмарский район. У нас 
все-таки город, населения боль-
ше. Надо бы вернуть филиал «По-
чты России» в Козловку, и чтобы 
почтовые отделения в сельских 
поселениях Козловского района 
вновь ему подчинялись. Полагаю, 
что порядка тогда будет больше, 
чем сейчас.

Марат Волгин, Козловка

На состязание в г. Лыткарино Мо-
сковской области съехались более 
3500 спортсменов, объединенных 
в 885 команд из разных регионов 
страны. «Гонки четырех» являются 
самым массовым соревнованием 
в России по спортивному туризму.

В стартах приняли участие муж-
ские и женские команды в соста-
ве четырех человек. Спортсмены 
должны были преодолеть от 3 до 
15 километров по пересеченной 
местности и справиться с есте-
ственными или искусственными 
препятствиями, используя турист-
ское снаряжение.

Сборная команда Чувашии в 
составе 20 человек достойно пред-
ставила нашу республику на этих 
соревнованиях.

Мужская команда – Сергей 
Кузнецов, Андрей Львов, Андрей 
Белов и Дмитрий Скворцов – заво-
евала два «золота» – на дистанции 
5 класса, а также в масс-старте на 
дистанции 4 класса.

Представительницы женской 
команды – Анна Карпова, Екатери-
на Витлейкина, Акулина Сергеева, 
Наталья Ахметова – показали вто-
рой результат на дистанции масс-
старта 4 класса.

В фестивале уча-
ствовали студенты 
о бр а з о в ател ьн ы х 
организаций сферы 
культуры и искус-
ства, профессио-
нальные коллективы 
республики, в соста-
ве которых работают 
выпускники учебных 
заведений разных 
лет.
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ЗЛОБА ДНЯ

Игнатьев на 50 местеИгнатьев на 50 месте

Большой секрет Большой секрет 

ВЛАСТЬ И СОЦИУМ
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Пять лет Нина Петровна Селезнева является председателем Со-
вета дома 11 по улице Хузангая. (Нина Петровна работала ведущим 
экономистом, поэтому выяснить, что таится в расчетах УК, дело для 
нее несложное.) И сейчас, когда она вспоминает начало этой сво-
ей работы, понимает, что первое время была очень наивной. Быв-
шему ведущему экономисту казалось, что самое главное – найти 
неравнодушных людей, создать инициативную группу, подыскать 
порядочную управляющую компанию, совместно с ее работниками 
утвердить план – и все… Только попробуй найди такую УК.

Они сменили уже три УК. У директора первой любимым выра-
жением было: «Закройте дверь с той стороны». Вторая тратила их 
деньги на свои нужды, так как этот дом был у нее единственным, 
а уставной капитал организации составлял традиционные 10 тыс. 
руб. Имея такой печальный опыт, собственники долго выбирали и 
наконец выбрали ООО «УК «Город» во главе с директором В.Н. Гор-
деевым. Выслушав пожелания собственников, директор заверил, 
что услуги будут предоставляться надлежащего качества, все рас-
ходы документально подтверждаться, решения обещал принимать 
совместно с Советом дома. Именно это и было нужно. Провели со-
брание и перешли в «Город».

Удивиться пришлось очень скоро – когда в годовом отчете об ис-
пользовании денежных средств за 2016 год сумма была превышена 
на 371 тыс. руб. по сравнению с утвержденной на общем собрании 
собственниками МКД. И это превышение затрат на услуги не было 
подтверждено документально. Некоторые услуги вообще не оказы-
вались, а в отчете стояла приличная сумма. Естественно, собрание 
собственников этот отчет не приняло и тариф на 2017 год, который 
превышал действующий на 43%, не утвердило. Что абсолютно не 
расстроило УК: в отчете за 2017 год сумма была превышена уже на 
929 тыс. руб. Новый директор УК Н.В. Магасев объяснять вообще 
ничего не стал, а на собрание собственников не явился.

Собственники четко определили свою позицию: ничего бесплат-
но делать мы не просим, но и за услуги, которые никогда не предо-
ставлялись, платить не будем.

Тщательно изучив смету на 2018-2019 годы, пришли к выводу, 
что она завышена. Запросили расшифровку расценок с указанием 
норм времени, тарифной ставки и расходных материалов по каждо-
му пункту сметы. Директор УК решил, что запрашиваемые докумен-
ты являются секретными, и они никому их не показывают.

Спор длился три месяца и завел в тупик. И совершенно случайно 
(хотя Нина Петровна уверена, что в жизни все закономерно) жильцы 
встретили заместителя председателя Союза собственников жилья 
Тамару Манаеву. Тамара Арсеньевна их очень поддержала, помогла 
спланировать дальнейшие действия – как провести собрание, опре-
делить тариф и т. д.

Собственники провели общее собрание, оформили протоколы и 
передали их в УК. Но уже больше месяца УК не желает принимать 
решение общего собрания, не хочет заключать договор, не призна-
ет решение собственников о возмещении затрат Совету дома. И во-
обще, собственникам, оказывается, нельзя проявлять такую само-
стоятельность.

Спор этот должна рассудить третья сторона – Госжилинспекция.

– УК настаивала на своем тарифе, – рас-
сказывает Нина Петровна. – Перед собрани-
ем собственники рассчитали по смете тариф 
сами. Рассчитывали по их смете. Убирали 
только те пункты, которые посчитали завы-
шенными. Это абсурд: на весну в УК заплани-
ровали для уборки снега 240 «Камазов». Для 
уборщицы насчитали на год 18 оцинкованных 
ведер, а зарплату ей определили в 40 тысяч. 
Кто-нибудь хоть раз видел уборщицу УК с 

таким заработком? Такие абсурдные вещи 
собственники исключили и все объяснили 
письменно. На это в УК внимания опять не об-
ратили. Объяснение у них одно: нам не хвата-
ет. Но «не хватает» они не обосновывают. То 
есть люди платят, а за что – секрет. 

– Насколько мне известно, в смету УК за-
кладывают даже премиальные для своих ра-
ботников, – говорит Тамара Манаева. – Прав-
да, сотрудники этих денег не видят. Я как-то 
спросила работников своей УК про премии. 
«Да вы что! Хоть бы зарплату вовремя дали», 
– вот так мне ответили. А приписки идут поч-
ти по каждой строке. Мне одно непонятно: 
жилинспекция говорит – мы в экономические 
расчеты не вникаем, это не наша обязан-
ность; прокуратура говорит: мы не бухгал-
терский аудит; администрация Чебоксар со-
общает: это частная структура, а Путин нам 
сказал: «Не кошмарьте бизнес».

И получилось так, что деньги, собранные 
за услуги, УК могут тратить бесконтрольно. 
Хотят – припишут, хотят – в карман положат, 
никто не проверит. А жильцы идут и добросо-
вестно платят.

Самые большие денежные потоки идут в 
жилищно-коммунальной сфере. И оставлять 
такие потоки без контроля, без ревизии – это 
безумие. У меня вопрос: кто-нибудь должен 
обратить на это внимание? Пусть проверят 
самую лучшую УК. Я поклянусь чем угодно, 
что там большой объем работы для соответ-
ствующих органов.

Сейчас контролировать УК могут собственники. Но как контролировать, 
если собственники не могут добиться информации, документов? Если в УК 

сведения, подпадающие под стандарты раскрытия информации, хранятся 
под грифом «секретно»? Получается невесело: собственники, на бумаге 

(то есть по закону) обладающие правами, не могут ничего сделать. 
Остается одно – нанимать независимых аудиторов за деньги. По-другому 

говоря, платить еще и за то, чтобы доказать, что УК берет лишнюю, необо-
снованную плату, а попросту – ворует. Другого выхода, увы, нет.

Есть у этой проблемы еще одна сторона – равнодушие. Когда члены 
Совета дома ходят по квартирам, чтобы решить какой-то вопрос, 

им отвечают: «Нам ничего не нууужно…»
Потому что люди потеряли веру. Они не верят никому, 

сидят тихонько на кухнях и ругаются…
Если государство не проявит свою волю и не наведет порядок 

в этой сфере, беспредел будет продолжаться. 
Судя по всему, государство желанием не горит.

В ходе исследования население 
должно оценить уровень жизни в 
республике и собственное матери-

альное положение, определить уровень до-
верия к руководителям органов власти, рас-
сказать об удовлетворенности качеством 
оказания госуслуг, оценить возможность 
возникновения акций протеста, определить 
рейтинг политических партий. Опрос будет 
проводиться по телефону, телефонные но-
мера генерируются случайным образом по 
всей республике.

Аналогичный опрос за наши же деньги 
проводился и в прошлом году.

Не надо быть провидцем, чтобы понять, 

какими окажутся результаты исследования, 
запланированного на 24 октября. Каким 
«случайным образом» будут выбираться 
телефонные номера тех, кто будет отвечать 
на вопросы. Однако все-таки не будем бе-
жать впереди событий, пусть они сначала 
произойдут.

Кстати, в региональном отделении 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ реальные отве-
ты на вопросы, поставленные в исследова-
нии, хорошо известны. Если бы власть ез-
дила в троллейбусах и на маршрутках, она 
тоже хорошо знала бы, что о ней думают 
жители республики и куда обычно посыла-
ют.
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«Глав» Чувашии.
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